
書面質詢
何潤生議員

社會服務的資助、管理及未來的優化

一直以來，特區政府都積極支援本澳社會服務的穩健發展，不斷優化和
完善對社服團體和社服設施的支援。2024年9月，社會工作局表示，現時
受資助的社服設施/項目約200間，2024年資助金額約16億澳門元，
較2019年增加了2億3千萬澳門元；受資助社服設施工作人員逾4,800多名，
較2019年增加約700名。這些數據充分體現了特區政府對社會服務領域的
重視和投入。

在當前這個變革迅速的時代，社會服務面臨著前所未有的機遇與挑戰。
隨著科技的進步，人工智能、大數據等技術不斷發展，為提升服務質量
與效能提供了強有力的支撐，也為行業帶來了更多的發展可能。與此同
時，居民對於多元化、個性化的社會服務需求日益增加，要求行業不僅
要具備現代化的服務能力，還需要更加靈活高效地應對複雜且多樣的需
求，尤其殘疾人士的康復治療和社會支持方面，截至2025年3月31日，澳
門殘疾評估登記證的統計資料顯示，多重殘疾人士佔比達7.64%，但現時
澳門的社會服務未有統合概念，有時候多重障礙人士需要前往不同地點
治療，以滿足其多方面的需求，在一定程度上削弱了服務的便利性和連
貫性。在此背景下，本澳的社會服務也必須順應時代潮流，推動社會服
務業的高質量發展，才能更好地服務於社會大眾，提升服務對象的獲得
感與幸福感。而特區政府的政策制定與資源協助對於社服界的發展至關
重要，政府的資助不僅為社服機構提供了穩定的資金支援，使其能夠持
續運營和擴展服務，還為社服行業的專業化和規範化發展奠定了基礎。

為此，本人提出以下質詢：

一、請問有關當局會否積極考慮協調社會服務業界建立統一數據庫，統
一儲存和管理數據，讓合資格的社服機構可以安全、便利地使用人工智
能和大數據技術，優化資源配置，為社會提供更優質和精準的服務？
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二、2015年7月，有關當局推出了新的社會服務資助制度。十年過去了，
請問當局未來是否有計劃再次檢視現行的資助制度？尤其是在近年數字
化、網絡化及智慧化快速發展並廣泛應用的背景下，未來在調整社會服
務機構資助制度及相關的“合理成本組合”(P.U.M.A.)時，會否考慮將智慧
科技與創新服務納入資助範疇，從而支持社服機構推動智慧化轉型，促
進服務創新活力，進一步提升服務效能？

三、請問有關當局，會否在新一個康復服務十年規劃中增設多重障礙專
項服務，在未來的無障礙環境法律建設及無障礙標準的優化中加大對多
重障礙者多元需求的考慮？並且未來在完善社會服務設施的時候，會否
研究引入一站整合式復康概念，重視設施整合性，能定點為多重障礙人
士作多方面的復康及訓練，為多重障礙人士建構從政策到服務的完整支
援網絡？
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